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Chers amis,

Belle et sainte année ! C'est ce que vous souhaite toute l'équipe de

Notre-Dame de Chrétienté, ainsi que vous pourrez le lire dans le

message de notre président Jean de Tauriers. 

En parlant de souhaiter une année qui soit sainte, il ne vous aura pas

échappé que le thème de notre 42ème pèlerinage de chrétienté est

une invitation à la sainteté et un rappel de ce en quoi elle consiste :

une aspiration à voir Dieu ! Comme il est vraisemblable que vous serez

encore très nombreux cette année, mettez-vous une alerte pour vous

inscrire dès l'ouverture, le dimanche des Rameaux !

Ne pouvant faire l' impasse sur les préoccupations qui traversent

l'Eglise ces dernières semaines, Thibaud Collin nous partage sa

réflexion sur Fiducia Supplicans, nous invitant à la prudence, la

vigilance et la défense de la doctrine de l'Eglise.

Découvrez également dans ce numéro le témoignage de Claire Koç,

journaliste convertie au catholicisme, qui partage son parcours spirituel

et son amour pour la France.

Une idée de sortie cinéma ? Vous trouverez une recension du film Le

club des miracles ,  en salle très prochainement grâce à Saje

Distribution.

Enfin, la rubrique portrait de pèlerin nous permet de partager le

témoignage de Benoît et son expérience au sein des services en tant

que pèlerin soutien. Et vous, comment pèlerinerez-vous cette année?

Marcheurs ? Anges gardiens ? Soutiens ?

Bonne lecture et que Dieu vous bénisse !
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BÉNÉDICTIONS ?

T h i b a u d  C o l l i n ,  p h i l o s o p h e

Seul ce type de bénédiction pourrait être

appliqué aux « couples » en question. Toute la

difficulté se concentre sur le fait de bénir un «

couple irrégulier ou de même sexe » en tant

même que couple et non pas juste bénir deux

individus distincts. La confusion du texte et du

communiqué publié le 4 janvier pour expliquer la

déclaration et tenter de désamorcer la

polémique vient du fait que la distinction entre

les notions d’individu et de couple n’est pas

effectuée et que l’argumentation passe

soudainement de l’une à l’autre comme si les

deux signifiaient la même chose. Or un couple

est un tout qui est plus que la somme de ses

parties et ce tout est fondé par le consentement

réciproque de deux personnes à une institution

qui les précède, à savoir le mariage.

Deux individus ayant une relation sexuelle vivent

peut-être selon le langage courant « en couple »

mais ne forment pas un couple digne de ce nom

et encore moins une relation qui pourrait être

bénie par Dieu puisqu’elle est strictement

opposée à Son dessein créateur. La déclaration

semble donc contradictoire ; en effet, d’un côté

elle affirme : « Sont inadmissibles les rites et les

prières qui pourraient créer une confusion entre

ce qui est constitutif du mariage, à savoir "une

union exclusive, stable et indissoluble entre un

homme et une femme, naturellement ouverte à

la génération d’enfants", et ce qui le contredit.

Cette conviction est fondée sur la doctrine

catholique pérenne du mariage. » Et d’un autre

côté, le simple fait de rendre possible la

bénédiction, fut-ce « en dix ou quinze secondes

» de « couple irrégulier et de même sexe » en

tant que tel (et non pas chaque individu

séparément) induit nécessairement une certaine

reconnaissance ecclésiale de ces « couples » au

titre de la « miséricorde divine ».

La déclaration du Dicastère de la Doctrine de la

Foi Fiducia supplicans (18 décembre 2023) n’en

finit pas de provoquer son onde de choc et il est

trop tôt pour en tirer un bilan complet. Il est

cependant possible d’en pointer certains enjeux.

En déclarant qu’un prêtre peut bénir « des

couples irréguliers » ou des « couples de même

sexe » le cardinal Fernandez a mis le feu aux

poudres. Il fonde son argumentation sur la

distinction de différents types de bénédictions.

Outre la bénédiction invoquée dans

l’administration d’un sacrement (bénédiction

matrimoniale) et celle que le Rituel des

bénédictions rend possible (bénédiction des

personnes, des maisons, de certaines activités,

etc.), il affirme que l’on peut envisager un

nouveau type de bénédiction, issue de la piété

populaire, qui serait « spontanée et pastorale ».

" u n  c o u p l e  e s t  u n  t o u t  q u i  e s t  p l u s

q u e  l a  s o m m e  d e  s e s  p a r t i e s  e t  c e

t o u t  e s t  f o n d é  p a r  l e  c o n s e n t e m e n t

r é c i p r o q u e  d e  d e u x  p e r s o n n e s  à

u n e  i n s t i t u t i o n  q u i  l e s  p r é c è d e ,  à

s a v o i r  l e  m a r i a g e . "  
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De plus, le communiqué du 4 janvier affirme,

contre toute attente, que la réelle nouveauté du

texte ne tient pas à ce qu’il autorise la bénédiction

des « couples irréguliers ou de même sexe » mais

à la distinction des différents types de

bénédiction. Et il ajoute : « Par conséquent, au-

delà des polémiques, ce texte réclame un effort

de réflexion sereine, avec un cœur de pasteur,

hors de toute idéologie. » L’idéologie, terme

éminemment péjoratif, désignerait ainsi l ’attitude

de ceux qui critiquent la dimension doctrinale de

cette déclaration. Mais si l ’apport doctrinal de

celle-ci ne concerne que le nouveau type de

bénédiction, peu de personnes à notre

connaissance s’y opposent et donc la remarque

est sans objet. En revanche, c’est bien la

conséquence pastorale, à savoir l ’application de

ce nouveau type de bénédiction aux « couples

irréguliers et de même sexe », qui est l ’objet de

débats. Or la pastorale relève de la prudence et il

est donc tout à fait possible de juger imprudente

une telle pratique pastorale au titre des graves

confusions qu’elle risque d’engendrer et que, de

fait, elle a déjà engendrées. De plus, il est

manifeste qu’une telle pastorale est une remise en

cause pratique et implicite de la doctrine

anthropologique et morale de l’Eglise. La

déclaration peut bien affirmer que la doctrine est

inchangée, dans la réalité sociale et ecclésiale, le

simple fait qu’un prêtre puisse bénir ensemble

deux personnes en état d’adultère ou deux

personnes de même sexe laisse entendre que Dieu

dit du bien de ce que par ailleurs Il a révélé

comme étant intrinsèquement désordonné et

contraire au vrai bien humain.
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 Chers pèlerins, 

 

Belle et sainte année 2024 aux pèlerins de chrétienté,

à vos familles et tous vos proches ! Que cette année

vous apporte de nombreuses grâces, de la joie et des

consolations dans vos épreuves. Restons tous unis par

la prière et restons confiants dans les desseins de

Dieu.

Remercions le Bon Dieu d’avoir protégé le dernier

pèlerinage de Notre-Dame de Chrétienté. Après les

intempéries de 2022 nous avons été en 2023

submergés par le nombre des inscrits. Nos bivouacs

étaient trop petits, nos colonnes trop longues, les

haltes exigües, les arrivées tardives etc. Comment

faire face et développer notre pèlerinage ? Comment

répondre à toutes ces demandes de France et de

l’étranger ? Comment rester missionnaire en sachant

répondre aux demandes des pèlerins ?

La première bonne nouvelle de cette année 2024 est

que nous avons trouvé des solutions techniques pour

accueillir davantage de pèlerins. Il y aura certes une

limite à cette croissance mais nous pourrons

augmenter significativement le nombre des inscrits.

Notre grand chantier en 2024 sera la formation de nos

cadres. Nous touchons désormais des pèlerins

retrouvant une pratique religieuse ou venant

simplement pour rencontrer un prêtre pendant les 3

jours et parfois même des non catholiques. Cette

affluence s’explique par la notoriété du pèlerinage,

l’effet « réseaux » mais aussi par la ferveur de

catholiques qui ne manqueraient pour rien au monde

le pèlerinage de Chartres, sans oublier évidemment le

plus important : la grâce de Dieu.

“  U n  b o n  c o n s e i l  p o u r  l ’ é d i t i o n  2 0 2 4  :  

i n s c r i v e z - v o u s  r a p i d e m e n t  d è s  l e

p r e m i e r  j o u r ,  l e  d i m a n c h e  d e s

R a m e a u x  ( l e  2 4  m a r s ) . ”

Nos bivouacs seront agrandis grâce à de nouveaux

accords trouvés avec les propriétaires et la messe de

Chartres pourra être suivie par davantage de pèlerins,

les colonnes seront démultipliées, etc. Cette

réorganisation aura réclamé beaucoup de travail,

d’imagination, de réunions entre les directions Soutiens

et Pèlerins. Elle demande également plus de moyens

financiers, plus de matériels, davantage de monde dans

l’organisation, tout cela avec un pilotage plus

complexe. Le pèlerinage a vraiment changé de format,

depuis une dizaine d'années il a plus que doublé.
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Le rendez-vous annuel de nos récollections sera donc

essentiel pour la formation de nos cadres (chefs de

chapitre, responsables d’équipes, adjoints) afin de leur

permettre de s’adapter à la nouvelle situation. La

mobilisation lors de ces récollections doit être à la

hauteur des enjeux de transmission, nous comptons sur

une large participation.

J’aimerais également en 2024 que la croissance des

Anges gardiens soit très significative. Le

développement des pèlerinages de chrétienté dans de

nombreux pays doit permettre de consolider cette

chaîne de prières qui montre notre unité spirituelle.

Aidez-nous à inscrire des pèlerins non marcheurs, en

groupe ou en individuel, en France et à l’étranger

(information@nd-chretiente.com).

Vous avez peut-être remarqué que notre boutique de

vente de polos « Gardien de la Tradition » avait été

dévalisée pendant les trois jours. Nous réfléchissons à

une nouvelle gamme de produits. Nos meilleurs créatifs

y travaillent et vous présenteront des innovations. Vous

pouvez participer si vous le souhaitez : toutes les idées

sont les bienvenues. Qu’aimeriez-vous lire sur les polos

2024 de NDC ? N’hésitez pas à nous écrire

(information@nd-chretiente.com).

Un nouveau péléthon a été lancé en fin d’année 2023

pour financer notre croissance. Les messages de

relance se sont multipliés, nous savons bien que vous

recevez des sollicitations de tous les côtés. 

Mgr Ulrich a également accepté que la messe d’action

de grâce soit célébrée par notre aumônier à sainte

Odile le 30 mai 2024. Nous le remercions

chaleureusement.

 

 Je vous remercie infiniment de votre compréhension et

votre générosité. Nous avons réuni à 60% de l’objectif

2024 au 31 décembre 2023. Nous continuerons à vous

solliciter en cours d’année car sans un niveau très

élevé de dons le pèlerinage ne peut plus financer sa

croissance.

Je ne sais pas si le retentissement médiatique du

dernier pèlerinage se reproduira mais nous serons

prêts à recevoir tous les journalistes débarquant sur la

planète Notre-Dame de Chrétienté. C’est l ’occasion de

nous expliquer, d’essayer de faire comprendre et aimer

nos choix. Et comme l’an passé nous ferons appel à de

jeunes pèlerins comme ambassadeurs.

Enfin, 2024 sera une année importante : nous aurons le

grand honneur d’accueillir à Gas dès le dimanche soir

le cardinal Gerhard Ludwig Müller, ancien préfet de la

Congrégation pour la doctrine de la foi. Il célébrera la

messe du lundi de Pentecôte dans la cathédrale de

Chartres. J’ai rencontré très récemment à Rome le

cardinal Müller avec l’abbé de Massia, il se fait une joie

de découvrir notre pèlerinage. Je remercie en votre

nom Monseigneur Christory de nous accueillir dans sa

cathédrale. A Paris, Mgr Ulrich a accepté que la messe

de départ soit célébrée à Saint Sulpice par l’abbé de

Labarre (fssp), Monseigneur Tois donnant l’homélie.  

https://x.com/ndchretiente?s=20
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Les autres célébrants du samedi seront :

le père Chalufour (osb) à Igny pour les Pastoureaux,

Familles, Enfants,

l ’abbé Le Coq (fssp) le soir à Choisel (nouvelle

messe en raison de la deuxième colonne).

et du dimanche :

le TRP Augustin-Marie Aubry (fsvf) aux Courlis,

le Chanoine Valadier (icrsp) pour le Salut du Saint

Sacrement Adultes à Gas,

l’abbé Pierre Rineau (fstb) pour le Salut du Saint

Sacrement Pastoureaux, Familles, Enfants à Gas.

L’activité de Notre-Dame de Chrétienté continue tout

au long de l’année ; nous sommes souvent interrogés

sur le monde traditionaliste (ex Ecclelsia Dei), tout

particulièrement depuis Traditionis Custodes. Le

pèlerinage intrigue par son ampleur, son histoire, son

rayonnement. Récemment, contrairement à nos

habitudes, nous avons réagi par un courrier adressé à la

Conférence des évêques de France aux déclarations

tenues lors de la réunion des séminaristes français

critiquant une soi-disant « fausse théologie politique »

de NDC nuisant, je reprends les termes, à «

l’évangélisation ». L’argument choc présenté était le

suivant : « Le Christ n’est pas venu bâtir des nations

catholiques mais il est venu fonder l’Eglise ». Ces mots

mettaient brutalement en cause notre formation qui

s’appuie classiquement sur le Magistère de l’Eglise.

Certains séminaristes connaissant bien notre pèlerinage

se sont étonnés du ton et du fond.

 Le sujet (la chrétienté) est d’une grande importance

pour NDC car il est au fondement de notre création.

Nous avons voulu répondre à l’appel de saint Jean-Paul

II au Bourget en 1980 pour rechristianiser notre pays.

Ce qui nous est reproché est notre attachement à la

royauté sociale de Notre Seigneur Jésus Christ qui est

pourtant un élément de la foi catholique rappelé au

Catéchisme de l’Eglise Catholique (articles 2014-2019).

Pour mieux comprendre ce sujet, je vous renvoie à un

article de Claves  sur « la royauté sociale du Christ »  et

bien sûr aux documents de formation sur notre site (41

années d’archives). Le sujet est si important que nous

avons choisi de célébrer en 2025 les 100 ans de

l’encyclique Quas Primas de Pie XI . Nous voulons ainsi

nous opposer à la stratégie de l’enfouissement des

catholiques libéraux, stratégie dont chacun peut

apprécier les résultats dans notre société sans Dieu.

N o t r e - D a m e  d e  P a r i s ,  

p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  C h a r t r e s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  l a  S a i n t e

E s p é r a n c e ,  

c o n v e r t i s s e z - n o u s .
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C l a i r e  K o ç

c o n v e r t i e  a u  c a t h o l i c i s m e

Claire, vous avez publié récemment le livre où vous

témoignez de votre conversion au catholicisme,

pourquoi et pour qui avez-vous écrit ?

J’ai écrit ce livre parce que j’ai l ’ impression qu’être

catholique aujourd’hui en France c’est mal. Je l’ai écrit

pour rappeler l ’ importance de la liberté de conscience

dans une société qui se dit moderne et progrès et qui

paradoxalement estime que certaines croyances sont

plus tolérables que d’autres. Une société où les

nouvelles normes de croyances sont le chamanisme,

l’ésotérisme ou l’énergie des pierres « plus cools » que

le catholicisme jugé rétrograde voire intégriste.

Votre histoire semble être l’entrelacement de la

découverte du Christianisme par Marie et de la France

par Marianne, quelle place ont tenu ces ces deux

figures pour vous ?

Mon livre c’est un peu Marie,

Marianne et moi. On peut être croyant

et laïc, l ’un n’empêche pas l’autre. La

culture judéo-chrétienne a donné

naissance à la laïcité mais

malheureusement certains élus et

militants associatifs instrumantalisent

cette laïcité mal comprise pour la

retourner exclusivement contre la foi

chrétienne en voulant par exemple

déboulonner des statues de Saints,

en voulant changer le nom de Noël

en « fête d’hiver » etc. En France, il y

a une tradition chrétienne qui moi ne

me dérange pas, comme beaucoup

de Français. En ce qui concerne mon

parcours personnel, devenir

catholique était un accomplissement

qui venait compléter mon identité

française. On peut bien entendu être

français et avoir une foi différente ou

ne pas avoir de foi, pour ma part,

c’est en devenant également

catholique que je concevais mon

identité.

Vous avez obtenu la nationalité française et choisi de

vous appeler Claire, vous avez également écrit à ce

sujet, pourquoi avoir choisi ce prénom ? 

Un prénom exprime ce que l’on aime. Il dit beaucoup

de choses de ce qui nous inspirent. J’ai choisi le

prénom Claire tout simplement parce que j’avais envie

d’avoir un prénom français. Parfois, quand on se sent

français, on a aussi envie d’avoir un prénom français,

c’est aussi simple que ça. Ce fut déjà le cas par le

passé et cette démarche était banale, sans me

comparer à ces illustres personnages de l’Histoire

Romain Gary s’appelait Romain, Apollinaire s’appelait

Guglielmo, Marie Curie : Maria. Même la maire de Paris

Anne Hidalgo est née Ana. Aujourd’hui, c’est devenu un

acte de résistance de revendiquer ce désir de

s’agréger au paysage sonore français, tant les critiques

sont virulentes à mon égard. 

A l’heure où les questions d’intégration sont au cœur

des débats et des tensions, vous expérimentez que le

catholicisme n’est pas la « voie royale » d’intégration

en France, comment avez-vous vécu cela ?

Tout comme j’observe un rejet de l’ identité française,

je note également un rejet de la foi chrétienne et

catholique en particulier. J’ai l ’ impression que c’est  

mal d’être Français et

catholique aujourd’hui en

France. Je l’ai d’abord vécu

personnellement lorsque j’ai

annoncé ma conversion à une

amie après le Covid. Celle-ci

m’a répondu que c’était une

mauvaise idée, comme si se

convertir était une simple

idée qui vous traverse la tête.

Puis, lorsque le sujet du

christianisme est évoqué sur

les réseaux sociaux, il n’est

traité quasi exclusivement

que sous des aspects

négatifs. Tout cela contribue à

l’amalgame et à la

diabolisation. C’est terrifiant

dans une société qui se dit

progressiste, tolérante et

ouverte à l’autre. C’est une

tolérance à géométrie

variable. Je mesure à quel

point la liberté de conscience

est fragilisée.
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Quelles ont été les étapes majeures de votre chemin

vers Dieu ?

L’étape la plus marquante de ma vie sur le chemin de

Dieu a été cette église dans laquelle je suis entrée à 6

ans. J’ai eu la révélation au moment où j’ai croisé le

visage de la Vierge Marie. C’est quelque chose

d’irrationnel la foi, c’est le mystère de la foi. Plus tard,

j ’ai lu des auteurs et grands académiciens catholiques

comme Paul Claudel et André Frossard. Ils m’ont

profondément marquée. Sans parler des mémoires du

Général de Gaulle, son amour et sa défense de la

France ont trouvé écho en moi. J’aime la grandeur

d’âme, la poésie, le courage, la culture et l ’humilité de

ces illustres personnages de l’Histoire. Enfin, mon

mariage avec mon merveilleux époux et la naissance de

mon fils ont été les moments décisifs dans mon désir

de recevoir le baptême. Je me suis enfin sentie légitime

car je pensais cette foi compliquée, inaccessible,

transmissible uniquement par la culture familiale. 

Votre réponse à l’Amour de Dieu a-t-elle eu des

incidences sur votre relation avec vos proches ?

Comment votre famille a-t-elle reçu votre choix ?

Ma famille m’a reniée lorsque j’ai annoncé avoir

rencontré l’homme de ma vie, mon mari, en 2016. Pour

elle, je n’étais plus digne de faire partie d´elle. J’ai

gardé un petit contact avec l’une des sœurs de ma

mère, à qui j ’ai annoncé par téléphone ma conversion.

Elle n’a rien répondu, j ’ai senti que c’était un sujet

épineux. Je pensais que le plus dur serait la réaction de

mes proches mais la société est encore plus

intolérable. On vous juge constamment, vous collant au

mieux l’étiquette d’illuminée, au pire d’intégriste. Et

c’est pareil lorsque vous exprimez votre amour de la

France, vous êtes taxée de facho. Quel mépris et quelle

condescendance. On peut très bien être français et

avoir une religion différente ou de ne pas en avoir. J’ai

l ’ impression qu’il n’y a qu’en France qu’il est interdit

d’être Français et d’aimer la France. D’être catholique

et d’aimer le catholicisme. 

Comment cela se passe-t-il lorsqu’on entre dans

l’Eglise Catholique ? Qu’est-ce qui vous a marqué tout

d’abord ? 

Je suis une autodidacte de la foi catholique. Lorsque

j’entre dans une église, je regarde tout, j ’observe

énormément ce qu’il se passe. J’aime retrouver ce lieu

que j’ai quitté la semaine précédente avec l’odeur

d’encens et les vitraux colorés qui racontent la vie de

Jésus. La communion si forte des fidèles rassemblés

m’a frappé au tout début. C’est quelque chose qui

n’existe pas derrière son écran d’ordinateur ou à travers

la télévision. Fraîchement convertie au tout début de

l’épidémie de Covid, il a été difficile pour moi de

pratiquer ma foi et de vivre ces moments importants de

la vie d’un croyant car les messes étaient interdites.

Avant d’aller à la messe en famille, on met notre poulet

au four, on assiste à la messe et au retour on passe par

la pâtisserie chercher un dessert pour notre fils. On

déguste notre poulet du dimanche en famille. C’est

notre rituel, il est précieux.

Pouvez-vous nous partager votre regard sur l’Eglise

aujourd’hui ? Comment découvre-t-on profonde

diversité qui la constitue ?

Je suis comblée par la foi que mon cœur a choisi il y a

maintenant 34 ans. C’est une joie indescriptible, le

mystère de la foi c’est de l’ordre de l’ irrationnel. Et

surtout, pour moi dont les ancêtres n’ont pas labourés

cette terre, c’est tout un pan de culture générale que

m’apporte la foi catholique. La société française s’est

faite en lien très étroit avec la foi chrétienne, de

nombreuses expressions sont tirées de la Bible ou de

l’Ancien Testament comme : capharnaüm , trouver son

chemin de Damas, porter sa croix, périr par l ’épée, ne

pas changer d’un iota etc. Si on ne comprend pas la

subtilité de la culture française, de sa langue et de son

Histoire, il est très difficile de trouver sa place dans

notre société et de s’épanouir pleinement. Je trouve

qu’il y a peut-être quelques progrès à faire du côté de

l’accessibilité à la conversion et au baptême. 
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R e c e n s i o n  d e  f i l m  p a r  T h i e r r y  D e b e s

LE CLUB DES
MIRACLES

L'action se situe à la fin des années soixante

dans une petite ville d'Irlande. La paroisse

catholique locale organise un concours dont le

premier prix est un voyage à Lourdes avec les

paroissiens déjà inscrits. Nous découvrons alors

les diverses motivations des pèlerins participants

et la façon dont ils vont vivre cette expérience,

ainsi que certains soucis familiaux induits.

Les images sont très belles, particulièrement les

plans panoramiques de la campagne irlandaise et

de ses côtes, l 'ambiance de l'époque très bien

retranscrites, en particulier en France avec le

choix très judicieux des modèles de voitures

utilisées, ainsi que les tenues des dames, à la

mode du moment. Le jeu des actrices est

remarquable: Maggie Smith qu'on ne présente

plus, Laura Linney que j'avais adoré dans la série

Ozark, et Agnes O'Casey que je ne connaissais

pas et dont la justesse du jeu est excellente. Les

dialogues sont ciselés et souvent très drôles.

L'interaction entre les personnages est très profonde,
on ressent plusieurs moments de grande émotion,
particulièrement lorsque la jeune maman qui n'a pas
gagné le premier prix, se le voit offert par le petit
garçon lauréat, afin qu'elle puisse effectuer ce
voyage avec son propre fils atteint de trouble de la
parole. 
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Certaines situations m'ont fait penser à l'univers

de Ken Loach, notamment dans Raining Stones

où une recherche "spirituelle" est aussi un peu

présente. 

Le sanctuaire de Lourdes et ses à-côtés, montrés

sans complaisance mais sans moquerie,

renforcent la crédibilité globale du film. 

On y découvre les aspects souvent décriés d'une

marchandisation massive et de faux miraculés,

mais aussi la piété sincère des pèlerins et la

bienveillance des religieuses au service des

malades.

On pourra cependant trouver que finalement tout

est facile et peut-être un peu mièvre, mais ce

serait oublier que l'action se situe dans les

années soixante, et que, malheureusement,

beaucoup de codes de cette époque ont disparu

aujourd'hui. En effet, l 'esprit de paroisse, les

prières publiques, la présence du prêtre dans la

vie quotidienne, la contrition sincère ne sont que

rarement montrés dans le cinéma contemporain. 

C'est pourquoi ce film, au thème profond et plein
d'humour, est un oasis dans une production
cinématographique globale souvent racoleuse et à la
remorque d'une époque sombre et triste.

Sa représentation de l'espérance, de la joie et de la
rédemption ravira petits et grands. 
Le spectacle familial idéal.

https://x.com/ndchretiente?s=20
https://www.instagram.com/notredamedechretiente/
https://www.facebook.com/ndchretiente/


PORTRAIT 
DE PÈLERIN
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E n t r e t i e n  a v e c  B e n o î t ,  p è l e r i n

s o u t i e n  a u  s e r v i c e  d e s  H a l t e s

Benoit, comment avez-vous connu le pèlerinage

de Chartres ? Depuis quand le faites-vous?

J’ai connu le pèlerinage en 2007 lorsque j’étais au

lycée. Quelques semaines avant le pèlerinage

plusieurs élèves ont distribué des flyers afin de

faire connaître le pèlerinage au sein de

l’établissement. Ne connaissant ni le pélé, ni le

milieu de la tradition je me suis laissé tenter car

j’avais été très marqué par la rencontre inopinée de

la colonne de pèlerins l’année précédente. Lors

d’une sortie en forêt j ’étais tombé nez à nez avec

l’avant de la colonne. J’ai interpelé un pèlerin pour

lui demander qui ils étaient. Un an après, je me

retrouvais moi aussi sur les routes de Chartres.

Avec quel(s) chapitre(s) avez-vous marché ?

La première année j’ai marché avec un ami au  

chapitre Missio. Puis les années suivantes avec le

chapitre Saint-Louis, chapitre de mon lycée.

Ensuite, entre les études, les stages à l’étranger et

l’arrivée des premiers enfants je n’ai pas eu

l’occasion de participer au pèlerinage pendant

quelques années. En 2022 j ’ai décidé d’y participer

à nouveau mais dans les équipes soutiens, le temps

que mes enfants grandissent et puissent marcher

avec moi.

De quel soutien s'agit-il et en quoi consiste-t-il ?

Quelques mois avant l’édition 2022 j ’ai été

interpellé par le message d’une personne sur les

réseaux sociaux qui cherchait à recruter pour les

différents services du pèlerinage. Ce dernier disait

peu ou prou « Messieurs, vous qui avez tant reçu

lorsque vous étiez marcheurs, à vous désormais de

donner et rendre service ». 

Je me suis senti appelé et ai décidé de rejoindre le

service Halte au sein du Service d’ordre (SO). Je

cherchais un service au sein duquel je pourrais

être au contact des différentes colonnes de

pèlerins, ainsi qu’avoir un impact fort sur la façon

dont ces derniers vivent ces trois jours. Le service

Halte a pour mission d’organiser et piloter en lien

avec les autres équipes du service d’ordre et les

autres services (santé, transport, logistique, etc.)

l ’ensemble des zones sur lesquelles les pèlerins

s’arrêtent. De Saint-Sulpice le samedi matin à

Chartres le lundi, des haltes du midi en passant

par le chargement et déchargement des pèlerins

dans les cars, le service Halte est omniprésent.

Dès que la colonne « s’assoit » nous nous mettons

en marche. Nous sommes en première ligne afin

de s’assurer que les pèlerins soient en sécurité, ne

manquent de rien et puissent se reposer dans les

meilleures conditions afin de reprendre la marche

dans la joie. Avec nos gilets bleus, nous sommes

facilement reconnaissables et sommes les

premiers interlocuteurs des pèlerins mais aussi

des visiteurs (je pense aux familles qui rejoignent

le pèlerinage en cours de route). 
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À ma grande surprise je me suis rendu compte que
le service Halte portait bien mal son nom car nous
marchons presque autant que les pèlerins, les va-
et-vient permanents sur toutes les haltes font vite
grimper le compteur. Il faut en effet préparer le
terrain, encadrer l’arrivée des marcheurs, gérer
l’ensemble des véhicules qui passent puis nettoyer
et fermer les haltes.

Comment vit-on le pèlerinage lorsqu'on est au
service des pèlerins ?

Le service étant très prenant on peut vite se laisser
déborder et oublier l ’essentiel, un pèlerinage passe
avant tout par la prière. J’avais été prévenu qu’en
rejoignant le pèlerinage comme bénévole, ces trois
jours seraient vécus très différemment. Nous
sommes encouragés à vivre ce pèlerinage comme
un moment de sanctification, en donnant une place
importante à la prière, tout en restant avant tout au
service des pèlerins. Un des responsables du SO
répète chaque année « ne passez pas à côté de
votre pèlerinage ». Un abbé est affecté au service
d’ordre afin que nous puissions nous confesser et
assister à des topos. La vraie différence c’est que
le pèlerin se laisse porter pendant 3 jours. Le
bénévole a un seul objectif :  que le pèlerin veuille
revenir l ’année suivante. *

Qu'est-ce qui est éprouvant ? Et qu'est-ce qui
réconforte ?

Le plus éprouvant est le rythme. En tant que
pèlerin je n’aurais jamais imaginé l’ investissement
de tous ces bénévoles. Nous sommes levés bien
avant les pèlerins, couchés les derniers, les
journées peuvent être stressantes au regard des
enjeux et de l’ensemble des paramètres à gérer. 

*Et s’inscrire à la direction des soutiens qui a besoin
de monde chaque année !

Les regards bienveillants des pèlerins, leur

remerciement et le sentiment du devoir accompli

sont très réconfortants. Mais je crois que c’est

l’adoration du dimanche soir qui est le moment le

plus fort. Nous laissons tout le stress de la journée

et du lendemain de côté le temps d’un face-à-face

nocturne avec le Christ.

Avez-vous une anecdote marquante de cette

expérience en service ?

Comme beaucoup, je pense que l’année 2022

restera gravée dans ma mémoire. Je n’ai pas vécu

les intempéries de la même manière que les

marcheurs, mais ce qui m’a marqué ce fut la

réactivité et l ’engagement de l’ensemble des

équipes afin d’accompagner les pèlerins. 
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En quelques heures nous étions affectés à de
nouvelles missions afin que les chapitres familles et
enfants puissent être relogés. 

Cette même année, j ’ai passé la journée du
dimanche sur les haltes des chapitres enfants et j ’ai
été profondément marqué par leur joie et leur
prière au regard des circonstances. Je crois qu’ils
sont un exemple pour nous pèlerins et que nous
devrions suivre la parole du Christ, « Amen, je vous
le dis, si vous ne faites pas demi-tour et ne devenez
comme les enfants, vous n’entrerez certainement
pas dans le Royaume des cieux » (Matthieu 18-3).

Enfin dernière anecdote, le bruit incessant dans nos
oreilles. Ce sera peut-être difficile pour le lecteur
de se l’ imaginer mais les chefs d’équipes passent
trois jours entiers avec une oreillette accrochée à
l’oreille à entendre en continu l’ensemble des
services communiquer entre eux. 

L e  b é n é v o l e  a  u n  s e u l  o b j e c t i f  :

q u e  l e  p è l e r i n  v e u i l l e  r e v e n i r

l ’ a n n é e  s u i v a n t e .  ”

Le mardi matin je sentais aussi bien l’oreillette
encore présente que j’entendais des voix demander
une moto taxi pour un abbé ou l’arrivée de la
colonne à Chartres.

Est-ce que vous y retournerez cette année ?

Oui évidemment. C’est une vraie joie que de
pouvoir participer à ce beau pèlerinage mais aussi
de rendre service aux pèlerins.

Un mot pour nos lecteurs ?

Chaque pèlerinage est différent d’une année à
l’autre. Mais si certains d’entre vous veulent vivre
l’expérience du don et la joie de se mettre au
service des autres qu’ils n’hésitent pas à nous
rejoindre. Les équipes soutiens recrutent chaque
année près de 1000 bénévoles. Alors quel que soit
votre talent je suis certain que vous trouverez une
place.
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NOS RECOMMANDATIONS DE LECTURES
(CLIQUEZ SUR LES LIVRES)
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POUR LE PLAISIR DES OREILLES, NOTRE
RECOMMENDATION DE CHANTS

(CLIQUEZ SUR LE CD)
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N o t r e - D a m e  d e  P a r i s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  C h a r t r e s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,

N o t r e - D a m e  d e  l a  S a i n t e

E s p é r a n c e ,  c o n v e r t i s s e z -

n o u s  !
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